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本报电 （记者彭训文） 北京国际风筝节
暨京津冀风筝交流活动日前在北京闭幕。共
有来自国内外、港澳台地区约500名风筝爱好
者参加。其中，来自美国、俄罗斯、英国、
德国、南非、马来西亚等国家的风筝队伍有
24支，港澳台地区的有6支。

活动邀请了驻京使领馆、外资机构、外
国专家150余人，以及“一带一路”国家驻京
外籍学生代表近150人参与风筝制作、放飞活
动。为推动京津冀地区体育交流，活动特别
邀请了三地风筝爱好者参加，期间举办了首
届京津冀风筝邀请赛，设置龙、软翅、硬
翅、板子等4个传统风筝项目进行比赛。

本届国际风筝节由北京市体育局、北京
市体育总会、天津市体育总会、河北省体育
总会、北京市人民对外友好协会、北京市丰
台区政府共同主办，北京市风筝协会、北京
市丰台区体育局等单位承办。

山地穿越赛习水落幕
本报电 （立风） 中国登山协会消息，为

期两天的“习酒杯”2017 第三届中国习水北
纬 28.3 最美森林全国山地穿越挑战赛 4 月 23
日在贵州省遵义市习水县土城 （小坝） 落
幕，共有来自全国 33支代表队的近百名选手
参加比赛。

比赛由国家体育总局登山运动管理中
心、中国登山协会、贵州省体育局、遵义市
人民政府主办。

比赛分为森林山地穿越团队赛和硬汉挑
战赛。举办地千年古镇土城位于习水县西
部，坐落在黔北川南结合部，是当年中央红
军四渡赤水的发轫地。

留洋首冠得来不易

从小组赛到决赛的 10 场比赛中，朱
婷发挥总体稳定，在攻防两端都扮演着重
要角色。尤其是最关键的半决赛和决赛，
朱婷都是球队的得分王，在关键时刻显示
出过硬的素质。

事实上，本赛季瓦基弗银行队的整体
表现并不尽人意。在冲击世俱杯以及土耳
其国内的联赛、杯赛时相继失利。加入球
队后，朱婷虽然表现出众，但作为奥运冠
军成员，她一直渴望着自己的留洋首冠。

“因为我从来没有拿过联赛冠军，所以
心里还是很渴望的。但是有一些环节没有做
好，遗憾错过了。我们全队都经历了一个难
熬的阶段，大家互相鼓励。”谈及联赛失冠的
经历，朱婷说，“现在我们拿到了欧冠冠军，相
信接下来还会努力把联赛第三名拿到手。”

值得一提的是，中国女排总教练郎平
近日也前往意大利，为参加欧冠比赛的朱
婷加油。4年前，正是慧眼识珠的郎平将
年轻的朱婷带进国家队，并逐渐打造成球
队核心，由此开启了中国女排的复兴之
路。而在国家队经费不足的时候，郎平还
自己掏腰包，为朱婷在美国购买蛋白粉。
而朱婷留洋土耳其，也正是源于郎平的推
荐和鼓励。师徒情深的佳话，让人看到了
女排精神的延续和传承。

尽管在赛季中遗憾错失多项冠军，但
拿下含金量最高的欧冠桂冠，朱婷留洋的
首个赛季可谓圆满。从去年10月至今，朱
婷留洋已有半年。一个赛季的比赛中，朱
婷多次上演高光时刻。世俱杯对阵瑞士苏
黎世的比赛中，她独揽31分，成为世俱杯
历史上第三个“30+”球员；土耳其联赛
上，她率队取得十连胜；欧冠赛场，她多
次扮演关键角色；而在央视体坛风云人物
评选中，她也毫无悬念地获得了最佳女运
动员的称号。

海外半年赢得喜爱

除了个人的发挥，要想逐渐融入球队
并得到国外球迷认可，同样有赖于朱婷的
个人魅力。仅仅半年，朱婷就收获了教
练、球员和球迷的喜爱。

瓦基弗银行队称得上是一只“国际部
队”。主教练意大利人古德蒂，同样也是
荷兰女排的主教练。里约奥运会半决赛，
朱婷狂揽 33 分，让古德蒂的球队成为手
下败将。除了朱婷外，美国女排主攻希
尔、荷兰接应斯洛特耶斯、塞尔维亚副攻

拉西奇等名将都是各国女排的顶尖球员。
在强强对话的过程中，朱婷凭借实力

奠定了自己在球队的地位。而在留洋期间，
朱婷还积极学习英语，与队友的关系非常
融洽。比赛中，对她信任有加的队友还学会
了用中文说“好球”为她鼓劲。主教练古德
蒂也十分青睐朱婷，将她称作是“20年才出
的一个球手”。

“我觉得瓦基弗银行队像一个大家庭，
俱乐部对运动员很照顾。特别是像我这样
的外国球员，肯定有许多的不适应。但不管
什么事，只要有困难说出来，俱乐部、教练
组和队友们都乐于出手相帮。”朱婷说，到

土耳其半年，自己受到氛围的感染，更放得
开了，和队友们的融合度也好了很多。

与国内联赛不同，欧洲俱乐部比赛的
赛期更长、强度更高，文化、饮食、管理方式
等方面更是与国内有很大不同。在海外打
球的第一个赛季，朱婷的答卷几近完美。

领军女排潜力无限

天时、地利、人和，让朱婷得到了去
更高平台锻炼球技、展现自我的机会。而
她也凭借出色的身体条件、心理素质，向
人们证明了自己的无限可能。

谈及下个赛季的规划，朱婷说，希望
能够继续留洋之旅。“下赛季对我来讲很
重要，此前我的母队河南队对我出国打球
给予了大力支持，我相信下赛季河南队仍
然会一如既往地支持我在海外打球。”本
赛季结束后，朱婷也将马上回国，代表河
南队参加全运会比赛。

如今，中国女排正处于东京奥运周期
的起步阶段。随着教练组变化和球员新老
交替的进行，作为“老将”的朱婷在球队的
角色更加重要。朱婷也表示，自己会尽最大
努力帮助小队员。“毕竟我也是从小队员过
来的，当初丽姐（徐云丽）、小惠姐（惠若琪）
都给了我很多帮助。现在我作为一个大队
员，有义务倾尽全力去帮助她们。”

能不能成为像郎平一样的女排领军人
物？更进一步说，能否成为像姚明、李娜那样
具有国际影响力的体育巨星？对23岁的朱婷
而言，潜力无限，一切皆有可能。

对正处于职业生涯上升期的朱婷来
说，一方面是要通过合理的比赛和训练，在
更好的平台上增长球技，实现自己的个人
价值；另一方面，要继续在国际赛场上争金
夺银，凭借更高的球商、情商，发挥自己对
中国排球乃至中国体育的影响力，让更多
的人关注排球、参与排球。这既需要天分，
更需要后天的严格要求和刻苦努力。

4月22日下午，北京首钢男篮召开新闻
发布会，宣布由于与马布里对其下赛季在球
队的身份与薪金问题沟通未能达成共识，同
意马布里离队。同日下午，马布里发微博表
示，尊重并理解俱乐部决定。

在中国篮球界乃至中国体育史上，马布
里是一个很特殊的外援。他融入中国生活、
热爱中国文化，被球迷亲切地称为“马政
委”。对于马布里来说，北京不是他乡，是
故乡；对于北京球迷而言，马布里不只是外
援，还是自己人。

“马政委”的北京6年

6 年前，效力北京首钢的首个赛季，马

布里就带领球队一路高歌猛进，在常规赛取
得了创队史纪录的 13连胜，季后赛过关斩将
打进总决赛，最终战胜当时的联赛王者广东
队，帮助球队拿下队史首座 CBA 总冠军奖
杯。马布里说，第一次获得总冠军是他在首钢
最美好的回忆。3座冠军、2个MVP（最有价值
球员），见证了马布里6年的北京时光。

随着年龄的增长，马布里在 2015-16赛
季渐露疲态，北京队排名常规赛第七，打出
了自马布里加盟以来最差的常规赛战绩。季
后赛首轮遭新疆队淘汰，也是马布里在北京
队首次季后赛首轮出局。

2月 19日，2016-17赛季 CBA常规赛末
轮比赛，北京队主场1分惜败四川队，在最
后时刻丢掉了季后赛门票。这是北京队自

2009-10赛季之后近7年首次无缘季后赛。
由于北京男篮未能打进季后赛，作为球

队核心的马布里公开表示，希望能够为北京
男篮再战一年。然而，对于北京男篮而言，
如果马布里继续打球，也就意味着球队的重
建工作将会被推迟。

传奇故事未完待续

毫无疑问，6 年时间里，马布里帮助北
京男篮缔造了“北京王朝”。很多球迷希望
让马布里一直打下去，哪怕球队无法进入季
后赛。球迷拥护自己喜爱的球星，俱乐部则
要以大局为重，对于北京队来说，要寻找更
强劲的外援，担任助理教练是对马布里最好

的安排。
“2017-18 赛季，我将为哪支球队效力，

现在还没有确定。可有件事情我无比确定，
我和首钢俱乐部的感情没有改变，未来我们
仍以各种方式彼此合作。”马布里在微博中
表达了对篮球的热爱和对北京男篮的感情。

从 NBA 的“独狼”到 CBA 的“马政
委”，马布里职业生涯相当精彩，续集如
何，没有人知道，但有一点是确定的，他的
篮球传奇故事不会就此完结。

“我该回美国训练，调整状态了。下个
赛季还要带队冲击总冠军。”对于俱乐部的
决定，马布里表示，这个结果虽然不是他想
要的，但他加盟新球队、帮助新球队夺冠的
机会来了。从今往后，他将走向一条新的人
生道路，揭开新篇章。

永远的北京人

1 年前，马布里正式获得了“中国绿
卡”；北京五棵松体育馆南门外西侧的草坪
上，马布里的铜像依然矗立着……这并不是
每个外援都能得到的。毫不夸张地说，对于
马布里而言，北京这座城市给予了他足够的
荣誉。

马布里不是 CBA 的第一个大牌外援，
但正是他的经历与故事，带动了更多的外援
了解CBA，尝试来中国打球并融入这里的文
化与生活。很多外援在谈到来 CBA 打球的
理由时，都会提到马布里，甚至有外援在来
中国之前，专门给马布里打电话询问意见。
在马布里的影响下，更多的人关注中国篮
球、爱上中国。

几年中，马布里也适应并融入了中国文
化。在他北京的家里，一幅写有“北京爷们
儿”的字，占据了整面墙。正如马布里在微
博中所写的那样：“无论我在哪里，我都是
北京人。北京都是我的家。”

朱婷：
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留洋半年，朱婷终于收获了第一个冠军。

在北京时间24日落幕的2017赛季欧洲女排冠军联赛决赛

中，朱婷效力的土耳其瓦基弗银行队直落三局击败意大利科内利

亚诺队，继2011年和2013年之后，第三次获得该项赛事冠军。

作为球队核心的朱婷，在决赛中一举拿下22分，成为得分

王，并斩获最有价值球员奖项。这也是继2015年世界杯、2016

年奥运会之后，朱婷拿到的第三座MVP奖杯。

实力非凡获得国际认同，海外效力吸引全球粉丝。年仅23

岁的朱婷，正在一步一步向职业生涯巅峰攀登。

这些天，在巴哈马首都
拿骚进行的 2017 年国际田联
接力世锦赛上，中国田径队
捷报频传：男女接力队在4×
100 米项目中双双摘铜。4×
200米项目中，男女接力队分
别打破全国和亚洲纪录。

中国接力队在此次接力
世锦赛上的表现让人欣喜，背
后却是几代田径人的付出。
2008年北京奥运会上，中国代
表团虽然历史性地夺得 51 枚
金牌，但没有一块来自“运动
之母”的田径项目。尤其是在
男子4×100米接力项目上，中
国男子接力队遭遇犯规出局，
眼看着近邻日本队凭借出色
的交接棒拿到铜牌。

从2009年开始，中国田径
队开始采取“走出去、请进来”
策略。特别是在短跑项目上，开
始向国际先进的训练理念和模
式看齐，提出了以接力带动单
项的发展策略。这种策略的针
对性明显，首先，国家接力队集
训比赛时间和次数增加了，队
员们有更多时间磨合交接棒等
技术细节。其次，接力队教练队伍凝聚力更强，有
助于培养团队精神和竞争氛围。

中国田径队团体的成绩逐步提升，带动了
中国队员在单项领域的更多突破。在单项训练
方面，田径队围绕每个运动员不同特点进行雕
琢，训练更有针对性。正是这种创新改革和传
承的结合，造就了接力队的全面开花。

当然，欣喜之中也有隐忧。比如年龄和伤病问
题。如今，中国男子接力队的主力仍然是30岁的张
培萌、28岁的苏炳添和24岁的谢震业。男子4×100
米接力决赛前，张培萌难以坚持，被年轻的梁劲生
替换；状态不错的汤星强则换下了莫有雪。虽然汤
星强、梁劲生两张年轻面孔的出现让人欣喜，但39
秒22的决赛成绩说明，一旦苏炳添、张培萌等老将
离去，接力队暂时无人可以完全顶替上来。

另外，一些强队的缺席也是中国接力队此次能
取得好成绩的客观因素：亚洲实力最强的日本队派
出年轻选手参赛，牙买加队意外未能进入决赛……
伦敦世锦赛上，一旦日本、牙买加悉数归位，发挥正
常，中国男子接力队要想复制北京田径世锦赛的奇
迹，难度不小。

在 2020 年 奥 运
周期到来之际，尽快
培养和锻炼新人尤为
重要。只有让更多的
年轻人得到锻炼机
会，接力队新老交替
的阵痛才会短一些，
中国接力也才能续写
新的辉煌。
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马布里：
离开北京队
还是北京人

本报记者 王 萌
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